
Вчера в Кызылорде аким области Нурлыбек Налибаев 
и министр водных ресурсов и ирригации РК Нуржан 

Нуржигитов встретились с аграриями региона. На заседа-
нии обсужден широкий круг вопросов в сфере сельского хо-

зяйства, в частности, касающиеся обеспечения хозяйств полив-
ной водой, внедрения водосберегающих технологий, новых сель-

хозкультур, модернизация ирригационных систем и другие.

Во встрече приняли уча-
стие заместитель акима обла-
сти Бахыт Жаханов, руково-
дители профильных управле-
ний и ведомств, научно-ис-
следовательских институтов, 
директора крупных хозяй-
ствующих субъектов реги-
она. В режиме видеосвязи 
на заседании также присут-
ствовали акимы районов и 
руководители крестьянских  
хозяйств.  

Аким области напомнил, 
что в начале недели в Кы- 
зылорде прошло выездное за-
седание по обсуждению но-
вого Водного кодекса и про-
блем водообеспечения При-
аралья с участием председа-
теля Комитета по аграрным 
вопросам, природопользова-
нию и развитию сельских тер-
риторий при верхней Палате 
Парламента РК Али Бектаева, 
вице-министров водных ре-
сурсов и ирригации, сельско-
го хозяйства и других заинте-
ресованных лиц. Н.Налибаев 
отметил особое значение та-
кого рода встреч для нашего 
региона, экономика которо-
го ориентируется на сельско-
хозяйственное производство. 

– В связи с природными и 
климатическими условиями и 
особенностями почвы рис яв-
ляется главной сельскохозяй-
ственной культурой региона. 
Из-за устойчивого маловодья 
последних лет вегетационный 
период проходит в регионе 
в сложных условиях. Тем не 
менее, в прошлом году общая 
площадь посевных площадей 

составила 193,4 тысячи гекта-
ров и увеличилась на 4,8 тыся-
чи гектаров. Под рис было от-
ведено 89 тысяч га, урожай-
ность составила 56,5 центнера 
с гектара. На субсидирование 
сельского хозяйства направле-
но 14 миллиардов тенге, бла-
годаря мерам государствен-
ной поддержки по итогам 
2023 года аграриями области 
произведено сельхозпродук-
ции на сумму 244 миллиарда 
тенге. В целом, объем инве-
стиций в сельское хозяйство  
составил 12 миллиардов тен-
ге и вырос на 20 процентов, –  
отметил Н.Налибаев.

Предложения по преодоле-
нию водного кризиса регио-
на высказал министр Нуржан 
Нуржигитов. 

– В настоящее время ра-
бота министерства ведется по 
трем основным направлени-
ям. Один из приоритетов – 
создание соответствующей 
нормативно-правовой базы 
по использованию водных ре-
сурсов. В декабре прошло-
го года на рассмотрение Ма-
жилиса был представлен про-
ект нового Водного кодекса. 
Принципиальное его отличие 
от законопроекта 2003 года – 
в нем предусматриваются 
нормы, направленные на до-
стижение и поддержание без-
опасного уровня использова-
ния воды, позволяющего обе-
спечивать устойчивое раз-
витие экономики, улучшать 
жизненные условия граждан и 
беречь окружающую среду, – 
подчеркнул министр. 

Как отметил Н.Нуржиги-
тов, в новом Водном кодексе 
немало внимания уделяется 
экономии, очистке и повтор-
ному использованию воды 
предприятиями. Также осо-
бую значимость приобретают 
вопросы строительства но-
вых гидротехнических соору-
жений и модернизация дей-
ствующих. На сегодня по рес- 
публике имеются 472 гидро-
технических объекта, более 
1500 дамб и плотин. Необхо-
димо строительство новых, 
модернизация действующих. 
К сожалению, работа в этом 
направлении ведется медлен-
но. Независимо от того, нахо-
дятся они в государственной 
или коммунальной собствен-
ности, надо обязать собствен-
ников привести их в порядок. 
Необходимые средства будут 
выделены. В противном слу-
чае это может иметь опасные 
последствия. 

Также отмечена необходи-
мость расширения деятель-
ности бассейновых инспек-
ций. Сегодня круг их функ-
ций сводится за наблюдени-
ем и контролем стока воды. 
Штат работников инспекций 
по республике будет увеличен 
с 98 до 242 сотрудников. Рань-
ше такие ведомства действо-
вали лишь в восьми регио-
нах, теперь откроются еще 17 
подразделений по республи-
ке. Это связано с необходи-
мостью усиления ответствен-
ности за пользование водны-
ми ресурсами. 
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Разборка на дороге
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Арендодатели объясняют это 
все довольно просто – нынче 
дорожает все, в том числе и жи-
лье. Некоторые же в росте цен 
на арендное жилье склонны ви-
нить риелторов, без которых 

снять квартиру в Кызылорде 
сейчас практически невозмож-
но. Разве что через знакомых. 

На самом популярном в 
былые годы в Кызылорде сай-
те по сдаче арендного жилья 

OLX раньше квартиру в нуж-
ном ценовом диапазоне и с 
предпочтительным уровнем 
комфорта можно было вы-
брать просто по выставлен-
ным на всеобщее обозрение 
фото и ценам, указанным под 
ними. К этому еще зачастую 
прилагалось и описание всех 
имеющихся благ цивилизации 
в виде водонагревателей, сти-
ральных машин, кондиционе-
ров и прочего. Здесь же иногда 
публиковались требования к 
потенциальным 
арендаторам.

Кто в теремочке живет?
Счастливые обладатели собственных квартир с 

трудом могут понять проблемы тех, кто вынужден 
скитаться по съемным углам. А те, кто злою волею 
судьбы обзавестись вожделенной квартирой пока 
не могут, с неудовольствием отмечают, что цены на 
аренду квартир в Кызылорде за последние годы вы-
росли довольно существенно.
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Данному событию предше-
ствовала договоренность лиде-
ров Казахстана и Китая о стро-
ительстве в сухом порту Сиа-
ня логистического центра, ко-
торый соединит китайский го-
род Шэньси с Казахстаном, 
Центральной Азией и далее с 
Европой.

Город Сиань является узло-
вым транзитным центром Ки-
тая, а сухой порт – крупней-
ший в этой стране. Здесь фор-
мируется до 40% от общего 
объема контейнерных поездов 
сообщением КНР – ЕС.

Проектная мощность казах-
станского терминала в сухом 
порту Сианя составляет бо-
лее 66,5 тысячи ДФЭ (двадца-
тифутовый эквивалент) в год. 
Терминал откроет для экспор-
теров из нашей страны доступ 
на новые рынки сбыта, значи-
тельно сократит сроки достав-
ки грузов и позволит усилить 
позиции Казахстана в качестве 
надежного транзитного хаба в 
Евразии.

Затем Президент открыл но-
вый Инновационный центр, 
созданный АО «НК «КТЖ»  
совместно с китайской компа-
нией Huawei.

Как сообщил председатель 
правления АО «НК «КТЖ» 

Нурлан Сауранбаев, данный 
центр создан для реализа-
ции проекта «Умная железная 
дорога». Главе государства 
были презентованы цифро-
вые решения, направленные 
на повышение эффективно-
сти работы железнодорожно-
го транспорта. Проекты осу-
ществляются с привлечением 
мировых лидеров в области IT 
и телекоммуникаций.

На сегодняшний день КТЖ 
совместно с PSA разработан и 
запущен бесшовный цифро-
вой коридор на Транскаспий-
ском маршруте. Система эко-
номит время и делает процесс 
перевозки максимально проз- 
рачным, а Казахстан – привле-
кательным для торговых по-
токов. Реализуется пилотный 
проект системы по эффектив-
ному использованию локомо-
тивов компании Wabtec. Ведет-
ся работа по модернизации ин-
фраструктуры и услуг КТЖ с 
использованием облачных ре-
шений, Big Data, Интернета 
вещей (IoT) и искусственного 
интеллекта (AI).

В своем выступлении Глава 
государства подчеркнул важ-
ность открытия Транспор-
тно-логистического и Иннова-
ционного центров.

– Это проект, запущен-
ный в рамках глобальной 
инициативы «Один пояс, 
один путь». Казахстан пол-
ностью поддерживает ини-
циативу, о которой предсе-
датель Си Цзиньпин объя-
вил в 2013 году в нашей стра-
не. Благодаря этой иници-
ативе строительство центра 
было завершено в кратчай-
шие сроки. Все это резуль-
тат успешного партнерства 
между двумя странами. Дан-
ный проект придаст новый 
импульс развитию Транска-
спийского международно-
го транспортного коридо-
ра, а также укрепит торгово- 
экономическое сотрудниче-
ство в Евразии. В строитель-
стве этого центра приняли 
участие специалисты из Ка-
захстана и Китая. Я выра-
жаю всем задействованным 
лицам огромную благодар-
ность, – отметил он.
Президент положительно 

оценил комплексные меры, 
принимаемые для превра-
щения Казахстана в главный 
транзитный хаб на континенте. 
При этом он считает, что для 
достижения подлинной конку-
рентоспособности необходимо 
принимать инновационные ре-
шения, отвечающие современ-
ным требованиям.

– На недавнем расширен-
ном заседании Правитель-
ства я уделил особое внимание 
вопросу цифровизации всех 
сфер экономики. В Казахста-
не сформирован прочный фун-
дамент для внедрения передо-
вых IT-решений. Отечествен-
ная железнодорожная отрасль 

должна безотлагатель-
но включиться в цифро-
вую гонку. Определен-
ный задел, как мы сегод-
ня увидели, имеется. За 
счет ускоренной циф-
ровизации нам пред-
стоит в самом ближай-
шем будущем значитель-
но повысить эффектив-
ность перевозок и опти-
мизировать расходы. Это 
придаст мощный им-
пульс развитию не толь-
ко транспортно-логи-
стической сферы, но и 
всей экономики. Важ-
но, чтобы IT-решения 
не внедрялись разроз-
ненно, а комплексно до-
полняли друг друга, соз-
давая единую цифровую 
экосистему, – заявил  
Касым-Жомарт Токаев.

Для выполнения дан-
ной задачи Глава госу-
дарства считает необхо-

димым привлекать отечествен-
ные компании.

– Я полностью поддержи-
ваю предложение о привлече-
нии к этой работе отечествен-
ных IT-компаний. Таких ком-
паний и специалистов в стра-
не немало. Необходимо на-
ладить эффективные связи с 
мировыми IT-компаниями. 
Такая стратегия должна реа-
лизовываться во всех отраслях 
экономики, – подытожил свое  
выступление Президент.

В завершение встречи Касым- 
Жомарт Токаев выразил благо-
дарность иностранным компа-
ниям, участвующим в совмест-
ных проектах.

На площадке Инноваци-
онного центра также высту-
пили генеральный директор 
Huawei Technologies Kazakhstan 
Чжао Сюй, председатель со-
вета директоров Lianyungang 
Port Group Ян Лонг, генераль-
ный директор Global DTC Уи 
Тан Йонг, старший вице-пре-
зидент корпорации Wabtec по 
СНГ, Европе, Ближнему Восто-
ку и Африке Байхан Гохан, ди-
ректор ТОО Alan Tech Бауыр-
жан Айтилеу.

После ознакомления с ин-
новационными проектами на-
циональной компании «Қазақ- 
стан темір жолы» Президент 
Касым-Жомарт Токаев встре-
тился с ветеранами железно-
дорожной отрасли. В меропри-
ятии приняли участие Калтай 
Самбетов, Борис Есенаманов, 
Марат Хамзин, Болатбек Дуй-
семалиев, Куаныш Котырев, 
Ескендир Рахметжанов, Ораз-
гали Ахметбаев и другие почет-
ные железнодорожники.

Важный сектор отечественной экономики 

Глава государства Касым-Жомарт Токаев посетил 
Инновационный центр АО «НК «КТЖ». В ходе меро-
приятия Президент в формате телемоста принял уча-
стие в церемонии открытия Транспортно-логистиче-
ского центра в г. Сиане. Отметив важность создания 
центра для отрасли и в целом для казахстанско-ки-
тайских отношений, Глава государства дал старт ра-
боте объекта.

По данным казахстанских 
историков, свыше миллио-
на человек в ходе столыпин-
ских реформ прибыло в нача-

ле XX века в Казахстан из Рос-
сии, Украины и Беларуси. 
Во время коллективизации в 
нашу страну сослали 250 ты-

сяч раскулаченных крестьян 
из центральных районов быв-
шего СССР. В это же время на 
строительство промышлен-
ных объектов со всех уголков 
страны переселили еще по-
рядка 1,2 миллиона человек.

При сталинском режиме в 
Казахстан были депортирова-
ны целые народы – около 800 
тысяч немцев, свыше ста ты-
сяч поляков, более 500 тысяч 
представителей народов Се-
верного Кавказа, свыше 18 ты-
сяч корейских семей с Дальне-
го Востока. 

Фото liter.kz

Наша сила в единстве

1 марта в Казахстане отметят День благодарности. 
Дата была учреждена в 2016 году в память о госте-
приимстве и милосердии казахского народа, при-
нявшего на своей земле в годы депортации мил-
лионы представителей других национальностей. 
Праздник, приуроченный ко дню образования Ас-
самблеи народа Казахстана, сегодня стал символом 
единства многонациональной и многоконфессио-
нальной страны.
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Глава Правительства поручил 
взять под строгий контроль ход 
строительства объектов здравоох-
ранения и их своевременную сдачу 
в эксплуатацию. Также обсуждены 
вопросы реализации проекта «Ауыл 
аманаты» и внедрения системы ста-
тистических данных в сельском хо-
зяйстве. Премьер-Министр по-
ставил задачу в кратчайшие сроки 
привести в порядок статистические 
показатели. 

После заседания Правительства 
аким области Нурлыбек Налибаев 
провел специальное совещание 
по вопросам обеспечения эффек-
тивного исполнения поручений  
Премьер-Министра. 

– В прошлом году в регионе в 
строй действующих введены 15  
амбулаторий и один медицинский 
пункт. До конца нынешнего года 
будут возведены еще 11 объектов 
здравоохранения. Нужно ускорить 

получение заключения государ-
ственной экспертизы на заплани-
рованные к строительству объекты. 
Необходимо уделить пристальное 
внимание качеству строи-
тельных работ, – поручил 
руководитель региона. 

В нынешнем году в 
Аральском, Казалинском, 
Шиелийском и Жанакор-
ганском районах будет про-
ведена работа по модерни-
зации межрайонных боль-
ниц до уровня многопро-
фильных центральных рай-
онных медучреждений. В 
связи с этим, руководите-
лю областного управления 
здравоохранения поруче-
но не затягивать с получе-
нием заключения госэкс-
пертизы по проектам. Так-
же совместно с профиль-
ным министерством нужно 

решить вопрос завершения стро-
ительства дополнительных объек-
тов в нынешнем году, не перенося 
их на следующий. Новые медицин-
ские объекты должны быть обеспе-
чены качественным оборудовани-
ем, квалифицированными специа-
листами и автотранспортом. 

Областное управление строи-
тельства, архитектуры и градостро-
ительства совместно с управлени-

ем контроля, акимами Кызылорды 
и районов несут ответственность за 
качество и своевременное заверше-
ние строительства объектов.

Далее в ходе совещания об-
сужден вопрос актуализации ста-
тистических данных в сельском хо-
зяйстве. Как отмечено, зачастую в 
регионе не соответствуют друг дру-
гу статданные о поголовье скота 
и объемах сельскохозяйственной 

продукции. Об этом стало известно 
во время засухи в Аральском и Ка-
залинском районах, но все же та-
кая ситуация характерна и для дру-
гих районов. По поручению руко-
водителя региона проведена работа 
по актуализации поголовья скота. 
Исходя из этого, поставлена задача 
областному управлению сельского 
хозяйства и земельных отношений 
совместно с профильными учреж-
дениями до 1 июля завершить акту-
ализацию итогов инвентаризации 
посевных площадей. 

– В нынешнем году на реализа-
цию проекта «Ауыл аманаты» ре-
гиону предусмотрено выделение 

5,7 миллиарда тенге. Для повыше-
ния объемов производства продук-
ции, особенно, в сельском хозяй-
стве, необходимо выдавать кредиты 
под крупные проекты. Совместно с 
акимами города и районов следует 
организовать их поддержку, сфор-
мировать пул региональных проек-
тов, – подчеркнул аким области. 

В ходе совещания также об-
сужден ход отопительного сезона. 
Поручено продолжить в районах 
работу по переводу на газ социаль-
ных объектов, бесперебойно предо-
ставлять населению коммунальные 
услуги. 

Жумабек САРСЕНБИН

Из Закавказья в нашу стра-
ну были депортированы курды, 

иранцы, турки, армянские семьи. Их вы-
гружали из вагонов прямо в голой степи, где 
жили бедствующие казахи. Но местные жи-
тели, несмотря на крайнюю нужду, прини-
мали переселенцев в свои дома, делились 
последним. Очень много депортирован-
ных оказалось в Кызылординской области.  
Из-за нехватки жилья их размещали в домах 
местных жителей, зданиях мечетей, церкви, 
сараях и складах.

Особый всплеск депортации отмечен с на-
чалом Великой Отечественной войны. В пер-
вую очередь, это коснулось немцев. Если до 
войны в Казахстане проживало чуть более 
90 тысяч немцев, то в 1941 году сюда депор-
тировали порядка 470 тысяч человек. Более 
трех тысяч из них поселились в Казалинском 
и Аральском районах нашей области. В Ка-
залинский район также депортировали часть 
из четырех тысяч вывезенных из Красно-
дарского края греков. Репрессии коснулись 
и карачаевцев, балкарцев, чеченцев и ингу-
шей, крымских татар, месхетинских турков, 
калмыков. Многих из них разместили в ни-
зовьях Сырдарьи. В годы войны Казахстан 
принял более 350 тысяч граждан эвакуиро-
ванного населения. Свыше миллиона чело-
век прибыло в 50-е годы на освоение цели-
ны. В целом с начала XX века в нашу страну 
было переселено 5,6 миллиона граждан.

 Можно смело сказать, что народ Казах-
стана сегодня объединяет общая история, 
память поколений о совместных трудно-
стях, пережитых благодаря поддержке ка-
захами всех этносов, для которых степные 
просторы нежданно стали новой Родиной.

Первый день весны выбран не случайно 
для празднования, так как именно 1 марта 
1995 года была создана Ассамблея народа 
Казахстана, которая объединила сотни эт-
нокультурных объединений. Одна из целей 
праздника – воспитание у подрастающего 
поколения чувства толерантности, уваже-
ния и дружелюбного отношения друг к дру-
гу, а также укрепление межэтнического со-
гласия в Казахстане.

– Стало доброй традицией в этот день 
вспоминать своих предков, благодарить ро-
дителей, учителей, пенсионеров, ветеранов, 
друг друга, помогать тем, кто в этом нужда-
ется, – говорит директор КГУ «Қоғамдық 
келісім» областного управления обществен-
ного развития Бакытжан Камалов. – В День 
благодарности выражается признательность 
всех этносов друг другу и казахскому наро-
ду, который с радушием принял миллио-
ны людей разных национальностей, при-
ехавших в Казахстан в результате трагиче-
ских событий. Несмотря на тогдашнее су-
ровое время, все обрели здесь дом и Родину. 
Сохраняя историческую память и приум-
ножая наши общенациональные ценности, 
мы вместе сможем достигнуть общей цели – 
построить стабильный, благополучный и 
процветающий Казахстан.

В этот день в учебных заведениях региона 
проводят познавательные уроки. А област-
ная Ассамблея народа Казахстана, различ-
ные организации, общественные фонды ор- 
ганизовывают благотворительные и позна-
вательные мероприятия, «круглые столы» и 
другие акции. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Наша сила 
в единстве

На повестке дня – актуальные вопросы
СОВЕЩАНИЕ

На заседании Правительства РК под председа-
тельством Премьер-Министра Олжаса Бектенова 
рассмотрели ряд актуальных вопросов, в том числе 
ход реализации Национального проекта «Модерни-
зация сельского здравоохранения».
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Есть контрольный список задач

Последствия отсутствия долж-
ного контроля можно видеть на 

примерах Каспия, Балхаша, того же Арала.
По оценкам специалистов, запасы прес-

ной воды с каждым годом уменьшаются. 
Данная ситуация наблюдается не только в 
Казахстане, но и в мире. В связи с этим ми-
нистр подчеркнул недопустимость исполь-
зования питьевой воды в технических це-
лях, к примеру, на автомойках или в про-
мышленных целях. 

Чтобы избежать последствий водного кри-
зиса, министерство направило на утверж-
дение Правительства Концепцию развития  
системы управления водными ресурсами на 
2024-2030 годы. Она предусматривает стро-
ительство 20 новых водохранилищ, рекон-
струкции 15 водохранилищ и более 14 ты-
сяч километров ирригационных каналов, мо-
дернизации гидротехнических сооружений. 
Из них десять водохранилищ будут построе-
ны в течение первых трех лет. Одно возвели в  

прошлом году в Туркестанской обла-
сти, строительство еще одного начнет-
ся в том же регионе в нынешнем году. 
Разработку проектно-сметной доку-
ментации по строительству остальных 
восьми планируется завершить до се-
редины 2024 года, в том числе речь 
идет о водохранилище Караозек в Кы-
зылординской области. Также намеча-
ется реконструкция кызылординского 
левобережного канала. Работы будет 
проводить австралийская компания 
«Рубикон», в настоящее время зани-
мающаяся разработкой ПСД. Все ор-
ганизационные работы представители 
иностранной компании планируют за-
вершить в течение месяца, после чего 
приступят к работе. 

Еще одно важное направление, ко-
торое предусматривает новый ко-
декс – это водосберегающие техно-
логии. В свете поручения Главы го-
сударства в стране приступили к ак-
тивному внедрению систем капельно-
го и дождевого орошения в регионах. 
Задача – ежегодное внедрение систе-
мы искусственного полива на 150 ты-
сячах посевных площадей. Учитывая 
природные и климатические условия, 
особенности сельскохозяйственного 
производства и почвы, план по Кы- 
зылординской области составил толь-
ко три тысячи гектаров, тогда как в 

других областях на данные системы ороше-
ния должны перевести 20-25 тысяч га. 

В ходе заседания были подняты вопро-
сы использования в сельском хозяйстве  
современных технологий, опираясь на пе-
редовой мировой опыт. Большую помощь в 
этом окажет увеличение размеров государ-
ственных субсидий на сельскохозяйствен-
ное производство. 

– В настоящее время совместно с госу-
дарственными органами рассматривается 
поднятие их размера от 50 до 80 процентов. 
Это огромная поддержка государства. Бла-
годаря данным средствам хозяйства вне-
дрят современные влагосберегающие тех-
нологии. Ясно, что все это требует больших 
затрат, но без этого нельзя, руководителям 
надо это понять. Внедрение новых мето-
дов хозяйствования, цифровизации и авто-
матизации будет способствовать сбереже-
нию влаги, снизит дефицит воды, – отме-
тил Н.Нуржигитов.

Из-за нехватки воды в регионе идет еже-
годное сокращение посевов риса. Так, к 
2028 году площадь рисовых чеков умень-
шится до 72 тысяч гектаров. Как отметил 
аким области, несмотря на рекомендации, 
внедрение новых технологий осуществля-
ется очень медленно. Пока на них перехо-
дят только крупные хозяйства. Между тем, 
помимо соблюдения севооборота, один из 
эффективных методов – лазерное вырав-
нивание рисовых плантаций, что позволит 
снизить потери воды, повысить урожай-
ность. В этой связи показателен пример од-
ного из крупных рисоводческих хозяйств – 
ТОО «Тан ЛТД». Своим опытом в этом 
плане поделился директор товарищества,  
Герой Труда Имамзада Шагиртаев. 

– Потребность в воде с каждым годом 
только растет. Несколько лет назад побыва-
ли в Японии, чтобы наглядно посмотреть, 
как они выращивают рис, какие технологии 
применяют. Когда мы сказали, что допусти-
ма неровность поверхности рисовых чеков 
в плюс-минус пять сантиметров, японские 
ученые категорично возразили. Они счита-
ют, что неровность должна составлять ноль 
процентов. В этом случае стебли риса не бу-
дут высокими, что позволит значительно 
сэкономить воду, а также добиться высокой 
урожайности. В Японии пресная вода доро-
гая, запасы ее ограничены, поэтому сель-
хозпроизводители стараются использовать 
ее оптимально. У них нет такого понятия, 
как сбросные воды. С 2000-х годов успеш-
но применяем на практике опыт японских 
коллег, – сказал И.Шагиртаев.

В то же время он посетовал, что приме-
нение передовых технологий затруднитель-
но для мелких хозяйств, поскольку требует 
немалых финансовых вложений, что им не 
под силу.

Как сообщил руководитель управления 
сельского хозяйства и земельных отноше-
ний Талгат Дуйсебаев, по плану ротации в 
2024 году планировалось засеять рисом 84 
тысячи гектаров земли. Однако, учитывая 
неутешительную ситуацию по воде, про-
гнозируется уменьшение посевов до 72,3 
тысячи га. Эти объемы могут быть пересмо-
трены после того, как в апреле будет утвер-
жден лимит воды на нынешний вегетаци-
онный период. Планируется заменить рис 
на менее влагоемкие кормовые, масличные 
культуры, люцерну. Также ежегодно уве-
личиваются площади под картофель и ово-

щи, кукурузу, бахчевые. По причине кли-
матических и природных условий в регионе 
применяется, в основном, поливное земле-
делие. На сегодня общая площадь всех по-
севных площадей в регионе составляет 286 
тысяч гектаров, из них 178 тысяч – инже-
нерно спланированные оборотные земли, 
расположенные на шести массивах. 

– Мы вынуждены ежегодно сокращать ри-
совые посевы. Однако необходимо учитывать 
особенность почвы, отличающейся засолен-
ностью. Рис – мелиоративная культура, кото-
рая помогает уберечь земли от вторичного за-
соления, – подчеркнул Т.Дуйсебаев.

Было поднято немало актуальных для 
сельскохозяйственной отрасли региона во-
просов – это и культивирование сортов с 
более коротким периодом созревания, ве-
дение строгого учета поливной воды. Как 
выяснилось, в области есть хозяйства, ко-
торые до сегодняшнего дня не рассчитались 
с РГП «Казсушар» за воду, полученную в 
прошлом вегетационном сезоне. 

На заседание были приглашены пред-
приниматели, занимающиеся выпуском и 
поставкой влагосберегающего оборудова-
ния, органических удобрений. Компания 
из Узбекистана «OMAD Start» представила 
оборудование для капельного и дождевого 
полива, ТОО «Soil Solution» – продукцию, 
помогающую сохранить влажность почвы. 

По итогам заседания руководитель реги-
она поставил конкретные задачи. Так, руко-
водителю управления сельского хозяйства и 
земельных отношений поручено принять 
конкретные меры по увеличению в два раза 
валового производства сельскохозяйствен-
ной продукции за счет применения эффек-
тивных агротехнических технологий и ми-
неральных удобрений, новых сортов риса. 

Руководителю Арало-Сырдарьинской 
бассейновой инспекции следует вести конт- 
роль за объемами воды, поступающей из 
Шардаринского водохранилища в соответ-
ствии с утвержденным графиком. Регио- 
нальному филиалу РГП «Казсушар» необ-
ходимо завершить работу по подготовке 
всех водохозяйственных сооружений и на-
сосных установок области к периоду водо-
забора. Также поручено совместно с аки-
мами Кызылорды и районов вести строгий 
контроль за количеством воды, выделяемой 
региону. Общий контроль возложен на за-
местителя акима области Б.Жаханова. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА
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ГОСУСЛУГИ

НЕДВИЖИМОСТЬ

СВОЕ ДЕЛО

ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО

Но сейчас все измени-
лось. Большинство раз-

мещенных там фотографий и цен 
взято буквально с потолка. Недавно 
приехавшие в Кызылорду супруги 
Баймурзаевы, ранее уже арендовав-
шие квартиры в нашем городе, стол-
кнулись с такой ситуацией. На сай-
те опубликованы фотографии очень 
даже симпатичных квартир, а в дей-
ствительности нередко все выгля-
дит совершенно иначе, и явно на-
много хуже. Да и цены, указанные 
под ними, значительно ниже реаль-
ной стоимости. Связаться с хозяева-
ми квартиры напрямую теперь до-
вольно не просто. 

– Позвонив по номеру телефо-
на, указанному практически под 
любым объявлением об аренде, вы 
сталкиваетесь с риелтором, кото-
рый предложит за пять тысяч тен-
ге включить вас в чат, где вы напря-
мую сможете связаться с владель-
цем квартиры, – рассказывает Оль-
га Баймурзаева. – В чате вы будете 
находиться не до тех пор, пока не 
найдете квартиру, а определенный 
временной период – от двух не-
дель до месяца. Далее, нужно снова 
продлевать. И если под понравив-
шейся вам картинкой стоит прият-
ная цена в 50 тысяч тенге за двух-
комнатную квартиру, то мой совет, 
обольщаться не надо. Цена, кото-
рую запросит хозяин недвижимо-
сти, будет раза в два выше.  

Помыкавшись по знакомым 
неделю, Баймурзаевы вынужде-
ны были согласиться на частич-
но меблированную, практически 
без оговоренных удобств в объяв-
лении, трехкомнатную квартиру за 
140 тысяч тенге. 

«Заплати налоги и спи спокой-
но» – эта фраза появилась в соци-
альном рекламном ролике прибли-
зительно в 90-х годах. Многим она 
врезалась в память надолго и поро-
дила массу шуточек на эту тему.

Однако сейчас многим арендо-
дателям снова станет не до шуток. 
Примерно пару лет назад шли разго-
воры о том, что с получаемых сумм 
за аренду надо платить налоги. Тогда 
произведенный ажиотаж постепен-
но затих. Кто-то сразу, от греха по-
дальше, оформил этот доход соглас-
но действующему законодательству, 
а другие решили, раз пронесло в тот 
раз, повезет и в следующий. 

Но недавно вопрос об упла-
те налогов с доходов, получаемых 
от сдачи квартир, был снова под-
нят налоговыми органами. Арендо-
дателям, сдающим квартиры и не 
платящим налоги, грозит штраф от 
15 до 100 МРП. Для выявления на-
рушителей будет проводиться со-
вместная работа с участковыми ин-
спекторами полиции. 

Как рассказала руководитель 
управления камерального мони-
торинга областного департамен-
та государственных доходов Гул-
нар Исаева, в регионе всего зареги-
стрированы 3173 индивидуальных 
предпринимателя, занимающие-
ся по виду деятельности «Аренда и 
управление собственной недвижи-
мостью». За 2023 год ими уплачено 
налогов на 57,8 млн тенге.  

При проведении совместных ме-
роприятий с департаментом поли-
ции города Кызылорды оштрафо-
ваны трое граждан, осуществляю-
щие деятельность без регистрации 
в налоговых органах. 

КАК НЕ ПОПАСТЬ 
В «ЧЕРНЫЙ СПИСОК»

Также она пояснила, что с 2024 
года казахстанцы, сдающие квар-
тиры в аренду, могут оплачивать 
налоги одним из следующих спосо-
бов. Так, если гражданин не плани-
рует оформляться в качестве инди-
видуального предпринимателя, на-
логовая ставка будет равна 10% от 
полученного дохода. При этом ре-

гистрация в органах государствен-
ных доходов не нужна, если годо-
вой доход не превышает 12-крат-
ный минимальный размер заработ-
ной платы (1 020 000 тенге в 2024 
году), установленный законом о 
республиканском бюджете и дей-
ствующий на 1 января соответству-
ющего финансового года. Уплата 
налога таким образом производит-
ся один раз в год после сдачи годо-
вой декларации по форме 240.00. 
Стоит отметить, что в ставке десять 
процентов нет пенсионных взно-
сов, социальных платежей и меди-
цинской страховки. Такой режим 
в первую очередь подойдет офи-
циально трудоустроенным граж-
данам, за которых все отчисления 
платят работодатели. В противном 
случае человек должен самостоя-
тельно производить пенсионные и 
прочие взносы. 

Если арендодатель решил заре-
гистрировать ИП, сделать это мож-
но через мобильное приложение 
E-Salyk Business. Такой способ по-
дойдет гражданам, чей годовой до-
ход от сдачи в аренду жилья не пре-
вышает 3 528 месячных расчетных по-
казателей (МРП), что равно 13 025 376 
тенге в 2024 году. Главное, чтобы не 
было наемных работников. Условия 
налогового режима: ставка – один 
процент от дохода и социальные от-
числения; уплата налога произво-
дится ежемесячно по факту получе-
ния дохода; есть функция выдачи че-
ков; рассчитывать и сдавать налого-
вые отчетности не нужно – прило-
жение самостоятельно формирует 
уведомление электронных чеков с 
итоговой суммой. Приложение мож-
но использовать вместо контроль-
но-кассовой машины, все расчеты 
производятся автоматически. Если 
в течение 60 дней доход в приложе-
нии не отражался, то ИП, при отсут-
ствии задолженности, закроют авто-
матически. Прекращение деятель-

ности осуществляется в упрощен-
ном порядке. Информация о снятии 
индивидуального предпринимателя 
с регистрационного учета размеща-
ется на интернет-ресурсе уполномо-
ченного органа в течение трех рабо-
чих дней.

Также арендодатели могут вы-
брать и другие налоговые режи-
мы, например, ИП на основе па-
тента. В этом случае также есть ус-
ловие по размеру дохода, который 
не должен превышать 3 528 МРП 
(13 025 376 тенге в 2024 году). На-
емных работников при этом быть 
не должно. Отличие этого режи-
ма от остальных в предоплате на-
лога. Нужно указать предполагае-
мый доход и определить, на какой 
срок требуется патент: от меся-
ца до конца текущего года. Нало-
говая ставка такая же – один про-
цент от дохода и социальные пла-
тежи. Однако при таком режиме 
должна быть контрольно-кассовая 
машина, если будут денежные рас-
четы. Прекращение деятельности 
осуществляется в упрощенном по-
рядке. Информация о снятии ин-
дивидуального предпринимателя с 
регистрационного учета размеща-
ется на интернет-ресурсе уполно-
моченного органа в течение трех 
рабочих дней.

Есть и другой режим для арендо-
дателей – ИП по упрощенной де-
кларации. Он подойдет для пред-
принимателей, использующих на-
емный труд (не более 30 человек), а 
также чей годовой доход не превы-
шает 24 038 МРП (88 748 296 тенге 
в 2024 году). Условия упрощенной 
декларации: ставка налога – три 
процента от дохода (по 1,5% – со-
циальный и индивидуальный подо-
ходный налоги), а также социаль-
ные отчисления. Очень важно во-
время вносить платежи, иначе есть 
риск блокировки счетов. Уплата 
налога производится один раз в по-
лугодие, социальные платежи пе-
речисляются ежемесячно. 

Инна БЕКЕЕВА

Кто в теремочке живет?
стр. 1

Ранее пилотный проект был вне-
дрен в Астане и Алматы. В резуль-
тате услугополучатели самостоя-
тельно забрали в постаматах более 
двух тысяч документов. Теперь ин-
новационный проект госкорпора-
ции «Правительство для граждан» 
расширяется, постаматы есть в 
Шымкенте, Таразе, Кордае, Кара-
ганде, Павлодаре, Туркестане и Се-

мее. Сервис доступен по 11 видам 
популярных услуг: регистрация 
рождения ребенка и залога движи-
мого имущества, апостилирование 

документов, получение копий пра-
воустанавливающих документов и 
так далее.

– При оформлении заявки по 

этим услугам кызылординцам 
предлагается забрать документы в 
постамате. Сделать это необходи-
мо в течение трех дней после по-
лучения сообщения о готовности 
документа. Ячейка откроется по-
сле прохождения биометрической 
идентификации и введения пя-
тизначного кода из SMS. Это сде-
лано для безопасности, чтобы тре-
тьи лица не смогли воспользовать-
ся сервисом, – сообщила директор 
областного филиала госкорпора-
ции «Правительство для граждан» 
Аида Абибуллаева.

Кроме того, напоминаем о том, 
что услугополучателям не обяза-
тельно обращаться в ЦОН для по-
лучения готовых документов, по-
скольку есть возможность заказать 
доставку на дом, подтвердив свое 
согласие через SMS-сообщение.

Баглан АМАНЖОЛ

Документы выдает постамат
В Кызылорде в центре об-

служивания населения уста-
новлены постаматы для вы-
дачи готовых документов. 
Граждане могут забрать их в 
любое удобное время, даже 
после работы.

Ее цель – ознакомление с работой и 
проектами гражданского сектора региона 
в 2023 году, выработка мер по повышению 
потенциала НПО и их взаимодействию с 
госорганами и международными организа-
циями для решения общей задачи – разви-
тия гражданского общества и решения со-
циальных проблем граждан. И эта дата – 
прекрасная возможность узнать о деятель-
ности третьего сектора и поблагодарить его 
представителей за огромную работу. 

Поздравить виновников встречи прибыл 
руководитель областного управления обще-
ственного развития Алмасбек Есмаханов. 

– Вопрос сотрудничества государства с 
неправительственными организациями об-
ретает все большую актуальность в контек-

сте модернизации политической системы 
страны, – отметил он. – Создание государ-
ства с рыночной экономикой и сильным 
гражданским обществом является одним 
из основных приоритетов государствен-
ной политики нашей страны. Отрадно ви-
деть, что НПО посредством цивилизован-
ного развития берут на себя решение об-
щественных проблем на основе взаимного 
согласия и учета интересов всех и каждо-
го. Наше государство по мере своего разви-
тия расширяет возможности участия сво-
их граждан в процессе принятия основных 
общественно-значимых решений.

Как отмечалось, неправительственный 
сектор на протяжении многих лет высту-
пает в роли посредника между государ-
ством, различными социальными группа-
ми и отдельными гражданами, защищая 
их права и интересы. НПО активно уча-
ствуют в решении социальных проблем 
населения, выступают в роли экспертов 
в решении многих жизненно-важных для 
общества вопросов. В настоящее время в 
республике насчитывается более 23 тысяч 
правительственных организаций, в Кызылор-
де их – 1217. Из них 73 входят в состав ре-
гионального Альянса НПО. В 2023 году 
членами Ассоциации реализованы 18 раз-

личных проектов и инициатив. 
Как проинформировала председатель 

Альянса Анар Изден, возглавляемая ею ор-
ганизация выбрала три приоритетных на-
правления для работы в 2024 году – со-
действие развитию сельских местных со-
обществ, реализация экологических про-
ектов и анализ имеющихся технических 
спецификаций, представленных адми-
нистраторами программ региона. Так же 
Альянс НПО области инициировал про-
грамму развития творческих проектов и 
продвижения нематериального культурно-
го наследия казахов. 

Участники встречи обменялись мнения-
ми по многим интересующим вопросам, рас-
сказали о своих проектах. К примеру, А.Изден 

ознакомила собравшихся с ходом реализации 
проекта «Развитие гражданских инициатив на 
селе». Цель проекта – развитие активности 
жителей сел Камыстыбас и Сабалак для ре-
шения проблем загрязнения территорий му-
сорными отходами. Одной из форм ее дости-
жения определено повышение социальной и 
экологической культуры населения. 

О промежуточных результатах реализа-
ции своих проектов также проинформиро-
вали исполнительный директор ОО «Под-
держка инициатив» Жанат Сапаржано-
ва, председатель ОО «Арал теңізі» Айнагул 
Баймаханова и другие, затронув важнейшие 
темы, актуальность которых не угасает день 
за днем. У каждого из присутствующих была 
возможность высказать свое мнение, поде-
литься опытом в реализации проектов и по-
лучить ответы на интересующие вопросы. 

В ходе встречи за вклад в развитие 
гражданского общества региона ряд ру-
ководителей общественных организаций 
награжден благодарственными письмами 
акима области. 

Праздничное мероприятие завершилось 
товарищеским матчем по мини-футболу 
между командами из числа государствен-
ных служащих и представителей НПО. 

Анна РОМАНОВА

Основа справедливого
государства

В минувший вторник в Кызылорде по инициативе объединения 
юридических лиц «Ассоциация альянса неправительственных органи-
заций Кызылординской области» в комплексе «Nomad Palace» прошла 
праздничная встреча, посвященная Всемирному дню НПО. 

Кызылординский областной маслихат РЕШИЛ:
1. Внести следующие изменения в решение 

Кызылординского областного маслихата от 16 
сентября 2015 года №303 «Об утверждении поло-
жения      о награждении Почетной грамотой Кы-
зылординской области» (зарегистрировано в Ре-
естре государственной регистрации нормативных 
правовых актов за №5195):

в положениях о награждении Почетной грамо-
той Кызылординской области утвержденных ука-
занным решением:

пункт 7 изложить в следующей редакции: 
«7. Представление о награждении Почетной 

грамотой могут инициировать депутаты Кызылор-
динского городского маслихата, трудовые и твор-

ческие коллективы, общественные и религиоз-
ные объединения, политические партии, юриди-
ческие лица и иные инициативные группы.»;

пункт 9 изложить в следующей редакции:
«9. Поступившие документы по награждению 

Почетной грамотой для предварительного рас-
смотрения и подготовки предложений по награж-
дению направляются в комиссию при акиме об-
ласти по наградам (далее – Комиссия).

Решение о награждении Почетной грамо-
той принимается акимом области и председате-
лем маслихата области (или лиц исполняющих 
их обязанности) согласно положительному за-
ключению Комиссии путем издания совместно-
го распоряжения. 

При необходимости аким области и председа-
тель маслихата области могут принять решение 
о награждении Почетной грамотой без соответ-
ствующего заключения комиссии.»;

пункт 10 изложить в следующей редакции:
«10. Вручение Почетной грамоты производит-

ся в торжественной обстановке. Почетную грамо-
ту вручает аким области или председатель масли-
хата области либо иное лицо по их поручению.».

2. Настоящее решение вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования.

Председатель Кызылординского 
областного маслихата

Н. Байкадамов

О внесении изменений в решение Кызылординского областного маслихата от 16 сентября 2015 года №303 
«Об утверждении положения о награждении Почетной грамотой Кызылординской области»

График личного приема граждан и представителей
 юридических лиц  руководством управления культуры, 

архивов и документации Кызылординской области

Для недопущения нарушения госслужащими норм Законов РК «О государственной 
службе Республики Казахстан», «О противодействии коррупции» и Этического кодекса 
государственных служащих в управлении  работает телефон доверия – 8 (7242) 60-53-03.

П/н Ф.И.О. Должность День 
приема

Время 
приема

Адрес Контактный 
телефон 

1. Казбекова 
Мира 
Жомарткызы 

Руководитель Каждый 
вторник

с 16.00  
до 18.00

Город 
Кызылорда, 

улица 
Бейбарса 
Султана, 

№1  
(акимат 
области)

8(7242)  
60-53-03

2. Жанузаков 
Куаныш 
Куантканович

Заместитель Каждый 
четверг

с 16.00  
до 18.00

3. Жуматов 
Серик 
Айдарбекович

Заместитель Каждую 
среду

с 16.00  
до 18.00

                                                                                   ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

Одно из успешных фер-
мерских хозяйств – «Олен-
ди-2», которое возглавляет 
Сайпурхан Отепханулы. Уход 
за домашними животными 
сельчанину знаком с детства.  

– Сейчас государство под-
держивает всех желающих за-
ниматься бизнесом на селе, – 
говорит фермер. – Взвесив 
все свои возможности, при-
ступил к делу и я.

После оформления необхо-
димых документов, ему уда-
лось получить льготный кре-
дит в размере 30 миллионов 
тенге на развитие овцевод-
ства. На эти средства он заку-
пил  каракулевых овец породы 
«Едильбай». Поскольку уже 
есть опыт работы в этой сфе-
ре, он особых затруднений не 
испытал, и дело быстро пошло 
в гору. Сейчас в его хозяй-
стве насчитывается 1600 овец. 
Сайпурхан обеспечил работой 
не только членов своей семьи, 
но и нескольких односельчан. 

Максут ИБРАШЕВ

Животновод Сайпурхан
В Шиелийском районе на левом берегу Сырдарьи 

расположены два населенных пункта – аулы Карга-
лы и имени Турсынбая датка. Географическое рас-
положение аулов удобно для растениеводства и раз-
ведения домашних животных. Нынче на подворьях 
аулчан содержатся более 5000 овец и коз, 2050 голов 
крупного рогатого скота, 1400 лошадей.

Все это было бы смешно, если 
бы не было так грустно. Не бу-

дет преувеличением сказать, что 
практически каждый пользую-

щийся услугами общественного 
транспорта кызылординец хоть 
раз, но попадал в такую ситуацию.   

Удивительно, но в этих обсто-
ятельствах поведение пассажи-
ров у нас весьма инертное. Никто 
не выхватывает телефонов, что-
бы заснять такое поведение зар-
вавшихся услугодателей. И даже 
люди постарше не делают им за-
мечаний, чтобы хотя бы не сквер-
нословили. Так при общем по-
пустительстве мы, пассажиры 
маршрутки №5, по дороге на ра-
боту невольно гнались за автобу-
сом №11, с водителем которого 
очень жаждали разобраться наш 
кассир и водитель. 

Возле торгового центра «Aray 

City Mall» страсти накалились до 
предела, разгневанный водитель 
маршрутки просто перекрыл вы-
ход пассажирам автобуса. При-
чем на этой автобусной останов-
ке в большинстве выходили люди, 
направляющиеся в поликлинику 
№3. Среди них была и женщина 
на костылях. Но бравых джигитов 
нисколько не смутил и этот факт. 
Они со всеми им известными ма-
терными словами пытались «за-
бить стрелку» на вечер с обидев-
шим их водителем. Кстати, имен-
но благодаря его здравомыслию 
все невольные участники «драмы» 
не увидели батальной сцены. 

А народ все безмолвствовал... 
Нина НИКИТИНА

 ПРОЕКТ

СИТУАЦИЯ

Разборка на дороге
Несут меня как-то пьяного драться... Эта смешная 

до абсурда фраза поневоле приходит в голову, когда 
тебя – законопослушного гражданина вместе с дру-
гими пассажирами вынуждают участвовать в «авто-
байге» в салоне провонявшего бензином маршрутки. 
А водитель с кассиром, позабыв о том, что они рабо-
тают в сфере обслуживания, орут русским матом, пе-
ремежая его казахскими междометиями, ругаясь че-
рез окно с водителем автобуса, который на их взгляд 
некультурно их подрезал. 



На вечере прозвучали лучшие 
произведения нашего выдающе-
гося земляка, а также на выставке 
были представлены книги, посвя-
щенные его жизни и творчеству.  

А.Тажибаев – один из видных 
представителей казахской совет-
ской литературы. Поэтический 
талант его со всей полнотой рас-
крылся в 30-е годы, главными те-
мами в его творчестве тех лет были 
героизм народа, любовь к Родине, 
фольклор. Значителен его вклад 
и в области литературоведения и 
литературной критики. Поэт по-
стоянно обращается к сюжетам 
народных легенд и сказок, пере-
рабатывая их в романтическом 
плане в соответствии с требова-
ниями времени. В 1939-1940 годах 
выходят две его романтические 
поэмы – «Абыл» и «Толағай». 

Дебютом его как драматурга   
была пьеса «Белая береза», на-
писанная в соавторстве с 
М.Ауэзовым в 1938 году. Во вре-
мя Великой Отечественной вой- 
ны им были написаны роман-
тические пьесы «Глубокое озе-
ро», «Маншук», «Возведенный 
купол», «Мы – казахи», «Цвети, 
степь!» и другие. Пьесы казахско-
го драматурга ставились на сце-
нах многих театров.

В 1985 году А.Тажибаеву при-
своено звание Народный писа-
тель Казахской ССР.

Аиша АЙГАЛИ
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С наградами из Астаны 

Кызылординские спортсмены 
успешно выступили на завер-
шимшемся в Астане чемпионате 
РК среди мужчин и женщин. 

Первые места заняли Назерке  Абил-
таева (52 кг), Бекзат  Алдаберген  (57 
кг), Арайлым Оразбай (76 кг), вторые – 
Айгерим Кенесова (52 кг), Жандос Абу-
бакиров (57 кг), Наргиз Войсова (58 кг), 
Жулдыз Жумахан (66 кг), Айберген Ал-
даберген (90 кг). 

Победители примут участие в чемпи-
онате мира по борьбе на поясах, кото-
рый пройдет  в Монголии. 

  

В активе – «золото» 
и «серебро»

Кызылординцы завоевали че-
тыре золотых и три серебряных 
медалей на чемпионате страны 
среди молодежи, состоявшемся  
в Караганде. 

В разных весовых категориях пер-
вые места заняли Али Мусакулов, Дин-
мухаммед Турганбеков и Алибек Нур-
мухаммед, вторые – Нурлыбек Елеу-
сиз, Мансур Абдирахман, Бакытжан  
Серикбай.

Медали всех проб 

В Актобе прошел междуна-
родный турнир «Asian open 
championships» с участием 750 
спортсменов из пяти стран. 

В числе лучших были и наши земля-
ки. Так, первые места завоевали  Да-
ниял Кабышев, Улту Аскар и Дильназ 
Ашыкбай,  второе – Раушан Абдигазы, 
третье – Жетесби Мухамбет и Ерсултан 
Кайыржан.

   

Жаркие баталии 

Кызылординские спортсме-
ны пополнили копилку новыми 
медалями, показав хорошие ре-
зультаты на чемпионате Казах-
стана среди юниоров, состояв-
шемся в Туркестанской области.

В общекомандном зачете наши дзю-
доисты заняли третье место, завое-
вав две золотые, одну серебряную и 
три бронзовые медали. Кроме того, 
они лидировали в командном заче-
те, опередив спортсменов из других  
регионов. 

Великолепная тройка 

В Нью-Дели (Индия) прошел 
чемпионат Азии по велоспорту, 
в котором в составе сборной Ка-
захстана приняли участие кы-
зылординские спортсмены про-
фессионального спортивного 
клуба по видам велосипедного 
спорта. 

Наши земляки показали твердую 
волю к победе и блестящие результа-
ты. Так, юниор Ердаулет Егизбай по-
бедил в скретче и получил заслужен-
ную медаль высшей пробы. Кроме того, 
в командной гонке на четыре кило-
метра он стал обладателем бронзовой  
медали.

Не подкачали и наши девушки. Ару-
жан Рахымжан впервые стала чемпион-
кой Азии среди девушек, а её тёзка Ару-
жан Токбаева завоевала «серебро». 

Баглан АМАНЖОЛ

БОРЬБА НА ПОЯСАХ

ПАНКРАТИОН

ГРЭППЛИНГ

СПОРТ-ИНФО

ДЗЮДО

ВЕЛОСПОРТ

ЧАСОВОЙ ПОЯС

ПАМЯТЬ

Имя  батыра  незабвенно Литературный вечер
В центральной библиоте-

ке имени А.Пушкина прошел 
литературный вечер, посвя-
щенный 115-летию поэ- 
та, драматурга Абдиль-
ды Тажибаева. Во встрече 
приняли участие препо-
даватели и студенты кол-
леджа «Сейхун».

В его работе приняли участие 
Почетный гражданин Аральского 
и Казалинского районов Бегим-
бай Узакбаев, руководитель об-
ластного филиала Союза писате-
лей Казахстана Каршыга Есим-
сеитова, член Союза писателей 
Казахстана  Сайлаубай Жубатыр- 
улы, краевед Жумабай Байзак-

улы, и.о. генерального директора  
ТОО «Сыр медиа» Марат Арал-
баев, научный секретарь област-
ного историко-краеведческого 
музея Асхат Сайлау, педагог-
историк Канат Кыпшакбаев и  
другие.  

Главный редактор журнала 
«Әлімсақ», кандидат филологи-

ческих наук Нурлан Кобегенулы 
рассказал о жизненном пути ле-
гендарного батыра и его роли в 
борьбе за независимость казах-
ского народа. Известные  жы-
рау Демеубай Жолымбетов,  Ай-
бек Танирбергенов и жырши Ма-
рат Сугирбай в своих произведе-
ниях воспели подвиги батыра, его 
любовь к народу и преданность  
Отечеству. 

 Участники встречи ознакоми-
лись с  книжной выставкой, на 
которой были представлены кни-
ги,  повествующие о ярких эпизо-
дах жизни Ж.Нурмухамедулы. 

В Кызылорде в областной универсальной научной  би-
блиотеке имени А.Тажибаева состоялось заседание  
«круглого стола» на тему «Судьба казахских героев. Исто-
рическая правда о Жанкоже», посвященное 250-летию 
Жанкожи Нурмухамедулы.

Расставлены
точки над I

Сегодня в полночь жители ряда 
регионов Казахстана дружно пере-
ведут стрелки своих часов на один 
час назад.

С первого дня нынешней весны 
жители нашей страны будут 

жить в едином часовом поясе.  Еди-
ный стандарт, по которому большин-
ство стран регулируют часы, опреде-
ляют часовые пояса, называется Все-
мирным координированным време-
нем (UTC). Этот стандарт был введен 
Международным бюро мер и весов 52 
года назад, сменив традиционное, но 
устаревшее и не столь достоверное 
среднее время по Гринвичу. 

Наша страна географически рас-
положена в  четырех часовых поя-
сах: UTC+3, UTC+4, UTC+5, UTC+6.  
Еще в 1956 году состоялось укруп-
нение часовых поясов до двух. Плюс 
еще с 1930 года на всей территории 
СССР было введено декретное время 
путем прибавления к поясному време-
ни одного часа, и  вплоть до 1 марта 
2024 года в Казахстане применяются 
два часовых пояса – UTC+5 и UTC+6. 
С учетом декретного времени Аты-
рауская, Западно-Казахстанская, Ман-
гистауская, Актюбинская и Кызылор-
динская области располагаются в чет-
вертом часовом поясе (UTC+4+1), а 
остальные регионы, включая и столи-
цу, – в пятом (UTC+5+1). Таким об-
разом, жители восточных и централь-
ных территорий нашей страны жили 
по административному часовому по-
ясу с опережением своего реально-
го географического времени. Именно 
им придется перевести стрелки своих 
часов, после чего все регионы будут 
жить в едином часовом поясе UTC+5.

Надо признать, что  тема смена ча-
сового пояса сегодня одна из самых 
обсуждаемых. Есть те, кто поддержи-
вает эту идею, а некоторые восприни-
мают перенос времени с некой долей 
скептицизма. В социальных сетях по 
этому поводу до сих пор идут жаркие 
баталии. Впрочем, все опасения пере-
вешивает такой аргумент, что, унифи-
кация времени сделает коммуника-

цию более легкой и доступной. Есть 
плюсы и для экономики. Ученые при-
водят  пример. У нас сейчас есть два 
часовых пояса. Все мы знаем, что та-
кое час пик, когда мы утром, в обед 
и вечером включаем чайники, пли-
ты, микроволновки, потребляющие 
огромное количество энергии. Есте-
ственно, это создает нагрузку на сеть. 
У нас есть энергоисточники, которые 
вырабатывают электроэнергию. Их 
ресурс истощается. Значит, мы долж-
ны использовать их бережнее. А что 
происходит из-за того, что у нас име-
ются два часовых пояса, два часа пик? 
Получается, час пик растянут на два 
часа. И энергоисточники вместо того, 
чтобы работать один час, вынуждены 
функционировать вдвое больше. Если 
будет один час пик, то сможем сэко-
номить энергоресурсы. Кроме того, 
это благоприятно  повлияет на эко-
логию. Как известно, для выработки 
энергии нужно сжечь топливо. А ког-
да мы сжигаем топливо, это влечет 
выбросы в окружающую среду. Зна-
чит, и выбросы сократятся в случае 
перехода на единое время.

Врачи же аргументируют обрат-
ное, мол, изменение часово-

го пояса на один час назад может по-
влиять на работоспособность людей в 
следующие несколько дней после пе-
рехода. Утренняя усталость и сниже-
ние качества бодрствования могут за-
труднить концентрацию и производи-
тельность на работе. Даже такой не-
большой сдвиг может вызвать вре-
менный стресс и воздействовать на 
наше психоэмоциональное состояние. 
Влияние смены часового пояса мо-
жет проявляться в нарушении циркад-
ных ритмов, внутреннего биологиче-
ского ритма человека, что может при-
вести к проблемам со сном, настрое-
нием и работоспособностью, увели-
чению стресса и раздражительности. 
Также немаловажно, что за всем этим 

стоит и ухудшение психологическо-
го состояния. Как писалось в иссле-
довании, опубликованном в Journal 
of Sleep Research, ученые обнаружи-
ли, что люди, сталкивающиеся со сме-
ной часовых поясов, имеют более вы-
сокий риск развития депрессии и тре-
вожности из-за нарушения своих есте-
ственных биоритмов. 

Как бы то ни было, кызылор-
динцы уже несколько лет, 
как передвинули стрелки 

часов, и даже те, кто был противни-
ком этому, приноровились к новому 
часовому поясу. Большинство опро-
шенных горожан не заметили каких-
то кардинальных изменений в орга-
низме. Люди, привыкшие путеше-
ствовать, при смене часовых поясов 
не чувствуют большого дискомфор-
та. Конечно, я не говорю про огром-
ную разницу во времени, как, к при-
меру, между Казахстаном и США. Но 
и там люди привыкают и адаптируют-
ся к новому для себя времени.

Впрочем,  Постановление приня-
то, и с первого марта мы все будем в 
одном часовом поясе. Насколько это 
будет хорошо или плохо для жителей 
разных областей, тут уж, как говорит-
ся, время покажет.

А пока жителям Казахстана реко-
мендуют обратить внимание на рас-
писание поездов и авиарейсов, по-
скольку курсирование поездов и авиа-
рейсы будет осуществляться  на один 
час раньше от времени, указанно-
го в билетах. Впрочем, по информа-
ции пресс-служб казахстанских авиа-
компаний, пассажиры, чьи рейсы по-
падут под изменения, получат SMS-
уведомления о новом времени выле-
та и прилета. Обо всех изменениях их 
будут заранее извещать, а новые би-
леты с актуальным временем вылета 
можно будет скачать в специальном 
приложении.  

Наталья ЧЕРНЕЙ

«Обломали» праздник  
В Кызылорде полицейские задержали 

мужчину, находившегося в международном 
розыске.  

По информации пресс-службы областного де-
партамента полиции, подозреваемый почти три ме-
сяца скрывался от следствия. 23 февраля сотруд-
ники управления криминальной полиции в ходе 
оперативно-розыскных работ задержали 50-летнего 
жителя областного центра. Он обвиняется в похище-
нии человека. Как обычно в таких случаях, полицей-
ская сводка скупа – «иная информация в интересах 
следствия разглашению не подлежит».

     

Есть улики, есть дело… 
Другого, также 50-летнего жителя области, 

правоохранители, говоря протокольным 
языком, задержали за хранение туш сайга-
ков с целью получения прибыли преступ-
ным путем.

В ходе проверки его места жительства в качестве 
вещественных доказательств изъяты десять туш  
сайгаков.  

 Как сообщил заместитель начальника Жалагашско-
го районного отдела полиции Самат Искаков, по дан-
ному факту начато досудебное расследование, назна-
чены необходимые экспертизы. А пока подозревае-
мый находится в изоляторе временного содержания. 

Айна САГИНБАЙ

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН
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